PRESENTACION

Para este nuevo número de la Revista Temas de Coyuntura hemos considerado un artículo del profesor e investigador del Centro de Investigación Social, Alberto Gruson, intitulado "Los ámbitos urbano-regionales de Venezuela: estructura espacial de oportunidades", quien se ha propuesto "distinguir en el tejido urbano-rural" el "mundo urbano neto", de las áreas independientes de su entorno rural y "orientadas hacia relaciones internacionales", así como un "mundo comarcal" con ciudades dinamizantes de su entorno rural, "diferenciado por sus modos de aprovechamiento del agro" en Venezuela. Se trata de un trabajo de suma importancia, considerando que sus contenidos permiten el entendimiento de "la morfología geosocial [que] refleja una estructura de oportunidades" en el país, a los fines de que pueda ser empleado de forma sistemática y más generalizada, en el desarrollo de exploraciones, análisis, diseños y evaluaciones, así como en diseños muestrales para países "mal o subdesarrollados".

Otro trabajo que hemos incluido en este número es el de los profesores Patricia Hernández y Juan Francisco Mejía "Morbilidad en diabetes e hipertensión arterial y nivel socioeconómico en Venezuela", quien se concentra en el análisis de "la relación entre nivel socioeconómico y la condición de la salud, mejor conocida como la gradiente social", profundizando en una relación de variables de inmenso valor en el contexto de un país que atraviesa por una de las mayores crisis estructurales de su historia. A diferencia de la creencia comúnmente aceptada, de que el nivel de salud depende del sistema de salud, la profesora Hernández parte de la premisa demostrada de que sus causas pueden ubicarse en factores tan diversos como el nivel educativo, el ingreso de los padres o por ejemplo, el nivel de estrés al que se exponen los individuos en el trabajo. De esta forma, el estudio trata de profundizar en el análisis de "las desigualdades en mortalidad y morbilidad, entre los individuos de una población, causadas por aspectos socioeconómicos como el ingreso, la educación, [y] el trabajo, entre otros".

El último trabajo incorporado es el de la profesora Allen y el profesor Fazito, intitulado "Inmigrantes calificados y el dilema de la integración sociocultural: un caso de venezolanos en París". En éste, se incorpora un análisis dedicado a un aspecto particular sobre los procesos migratorios, dada la necesidad plausible de comprender un fenómeno de ocurrencia histórica en el mundo, pero de una significación novedosa y contemporánea en Venezuela. Este país ha sido desde sus tiempos de fundación como República, un país receptor de inmigrantes, pero sólo en años recientes se ha redimensionado un proceso de emigración de mayor significado, constituyéndose en un hito de los estudios migratorios relacionados con la sociedad venezolana. Por ello, los profesores Ana Julia Allen y Dimitri Fazito focalizan en sus esfuerzos de investigación un aspecto del fenómeno mencionado, como una contribución a la comprensión científica de los "procesos de aculturación", que pretende explorar "los procesos de integración sociocultural de inmigrantes profesionales en sociedades multiculturales...". Para ello, los investigadores emplean el caso de estudio de profesionales venezolanos con residencia en París, Francia, para develar "un ciclo en el proceso de integración, que varía en función del grado de interacción que los inmigrantes tienen con la población nativa".

Asímismo, en nuestra sección fija de críticas bibliográficas, hemos incorporado en esta oportunidad dos libros de interés como los son: "Lecciones de historia del pensamiento político" de Michael Oakeshott, y el "Imperio de Fidel. Petróleo e injerencia cubana en Venezuela" del general Carlos Julio Peñaloza. El primero, recopilando las lecciones que este maestro daba en su cátedras y estructurándolo en dos tomos subtitulados: "Desde Grecia Hasta La Edad Media", el primero, y "El Carácter del Estado Europeo Moderno" el segundo. "El paseo que nos da Oskeshott en su obra es fascinante, en primer lugar por su lenguaje sencillo y directo, luego porque hace una descripción de los hechos, personas y fechas de una manera coherente y lógica, producto de un profuso conocimiento del proceso

histórico". El segundo libro considerado en esta sección y fundamentado en el estudio de la relación entre la principal fuente de riqueza venezolana, el petróleo, y los intentos de penetración e influencia del Gobierno cubano en Venezuela, se constituye en "un tema fundamental, a nuestro entender, para captar en su esencia y con el alcance necesario, los avatares de la política contemporánea de nuestro país, con sus consecuencias locales, pero también regionales y globales, determinando los derroteros de la geopolítica global y su consecuente redistribución del poder".

Por último, en la sección dedicada en nuestra Revista a los indicadores sociales y económicos, incorporamos los datos proporcionados por un estudio pionero en el país, la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida 2014-2015 (Proyecto ENCOVI IIES-UCAB), en tanto se trata de un esfuerzo coordinado desde la Universidad Católica Andrés Bello, aunque con la participación de profesores de la Universidad Central de Venezuela y de la Universidad Simón Bolívar, con el fin de contribuir con la identificación, procesamiento y análisis de un conjunto de datos sobre áreas como la pobreza, la alimentación, la seguridad, el trabajo, y la educación, entre otros, en los que la opacidad intencionada, desde instancias gubernamentales, ha impedido en los últimos años el conocimiento y la claridad necesarias para el diseño de políticas públicas y la toma de decisiones de todos aquellos entes involucrados, con las consecuencias evidentes que ello conlleva para toda la sociedad venezolana. Por ello, este esfuerzo muestra, en buena medida, el impacto de la crisis económica y social desencadenada en el país, como una fotografía de la realidad nacional actual. De esta forma, consideramos un aporte los indicadores aquí presentados, pues permiten analizar y entender la evolución de las condiciones de vida del venezolano desde el año 2014, cuando se produjo el estudio.